

Actividades culturales de la Eahnm

Mónica S. Iturbide Robles

Abril

Durante el mes de abril, la Licenciatura en Arqueología llevó a cabo el “Curso introductorio a la museología y algunas de sus áreas de aplicación”, el cual impartió la Mtra. Leticia Pérez Castellanos, y esta misma investigadora presentó la conferencia “¿Comunicación eficiente? En busca de la piedra filosofal: El proyecto CAMP, una propuesta para diagnosticar la comunicación de sitios arqueológicos con sus públicos”.

El Centro de Lenguas Indígenas en el marco del Seminario de Lingüística y Antropología, invitó a la conferencia “Discurso de mestitudo en la tarahumara, ideologías para las relaciones interétnicas”, impartida por el Antrop. Rafael Ortega Sinaloa.

La Subdirección de Difusión, Vinculación y Extensión, organizó el evento “8avo. Encuentro de Historia y Culturas Regionales” que se llevó a cabo durante cuatro días y fue convocado por siete Instituciones de Educación Superior del estado de Chihuahua, la EAHNM participó con la conferencia “El witaru, Simbolismo e Historia entre los Rarámuri del Alto Río Conchos”, impartida por el Dr. Abel Rodríguez López. Se participó también en la mesa panel sobre: “Conservación y Difusión del Patrimonio Regional”, con el tema: “Patrimonio cultural, identidad y desarrollo local comunitario: el caso de Santa María de Cuevas” impartido por la Antrop. Mónica S. Iturbide Robles. Así mismo se tuvo una participación en el taller: “Territorio, Cultura y Región: Estudios Antropológicos en el Norte de México” en el cual participaron como coordinador el Mtro Jacobo Córdoba Jáquez, y los P.A. Ximena Guadalupe Reyes García, Mónica Lira Ortega y Juan Pablo Ledezma Juárez. En las instalaciones de la EAHNM esta Subdirección también invitó a la conferencia: “Infraestructura hidráulica en

la ciudad de Chihuahua durante el Porfiriato, (1892-1911)”, impartida por Mtro. Jaime R. Ruiz.

También la SUBDVE presentó la exposición de fotografías: “Juan Luis, antropólogo de los despojados” en homenaje al Dr. Juan Luis Sariago Rodríguez, en las instalaciones de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Autónoma de Chihuahua.

En la Extensión Creel de la EAHNM, la Licenciatura en Antropología Física, llevó a cabo durante una semana el curso “Diseño y técnicas cualitativa para la investigación”, impartido el curso el Mtro. Omar Fernando Ramírez de la Rocha, así como la conferencia: “Los yerros del sistema: error médico y evento centinela”, impartida por el Mtro. Omar Fernando Ramírez de la Rocha. En el marco del Seminario permanente de Antropología Física, la Maestría en Antropología Física invitó a la conferencia: “Un hombre... ¿neuronal?” impartida por el Dr. Jorge Alberto Álvarez Díaz.

Antropología Filmica, cineclub de los estudiantes de la EAHNM, invitó a la proyección de la película: “El Clan del Oso Cavernario” la cual se llevó a cabo en las instalaciones de la propia escuela.

El Colegio de la Frontera Norte, el Tecnológico de Monterrey, Campus Chihuahua y la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México, organizaron un seminario internacional en relación a los “Principales retos del sector aerespacial en México, Brasil y Canadá”.

Mayo

En el marco del ciclo de películas de mujeres, la Subdirección de Difusión, Vinculación y Extensión presentó “La guerra contra las mujeres”, dentro del mismo ciclo, acompañada del Círculo de Estudios de Género, invitó al cine debate sobre la película “Moolaadé”, las cuales se exhibieron en las instalaciones de la EAHNM.

Esta Subdirección también invitó a la conferencia “La Narcocultura en el Norte de México”, impartida por el Lic. Ricardo Legarda Vázquez y al curso sobre “Arquitectura Colonial en México. Siglos: XVI, XVII y XVIII” impartido por la Dra. Ma. Luisa Reyes Landa.

El día 29 de este mes, la misma Subdirección DVE ofreció el taller para niños de 6 a 11 años de edad “El pequeño antropólogo” realizado en las instalaciones de la EAHNM.

La Subdirección de Difusión, Vinculación y Extensión,



Imagen 26. Taller El pequeño antropólogo. Frida Salcido. Mayo de 2015.

realizó también un paseo cultural a las Haciendas del Carmen, Mpio. de Flores Magón, San Lorenzo y al foco tonal del Mpio. de Buenaventura.

Antropología Fílmica, cineclub de los estudiantes de la EAHNM, invitó a la proyección de las películas: “La búsqueda del fuego” y “Underground” llevadas a cabo en las instalaciones de la escuela.

La Licenciatura en Antropología Social invitó a las conferencias: “Nuevas aproximaciones a la antropología audiovisual y la dimensión sensorial. Una reflexión en torno a la etnografía y el quehacer antropológico”, impartida por la Mtra. Mariana X. Rivera García y “Cosmovisiones indígenas y teorías antropológicas”, impartida por el Dr. Saúl Millán Valenzuela. De la misma manera invitó a los cursos: “Antropología Audiovisual”, impartido por la Mtra. Mariana Rivera García, “Diversidad cultural y ontología indígena” ofrecida por el Dr. Saúl Millán Valenzuela, e “Introducción a la Antropología Jurídica” y a la conferencia “Impacto sociocultural por la construcción de la presa Bicentenario”, impartidos ambos por la Dra. Teresa Valdivia Douncé

En el marco del Seminario de Lenguas Indígenas, la Licenciatura en Lingüística Antropológica y el Centro de Lenguas Indígenas, invitaron a las conferencias: “La reconfiguración de los sistemas de parentesco indígenas americanos, a partir del contacto con el español”, impartida por el Dr. Francisco Barriga Puente y “¿El nivel educativo puede influenciar cambios en los patrones de lateralización cerebral durante el acceso al léxico en el envejecimiento?”, impartida por la Dra. Avril Nuché Bricaire.

La Licenciatura en LA también invitó al curso de actualización docente “Neurolingüística” impartido por la Dra. Avril Nuche Bricaire.

La Maestría en Antropología Física y el Museo Tarike invitaron dentro del Seminario Permanente de Antropología Física a la conferencia “Colección UNAM: Una serie esquelética mexicana contemporánea” en las instalaciones de este museo.

La Licenciatura en Antropología Física, invitó al curso de actualización docente y a especialistas interesados en el tema “Métodos estadísticos con SPSS”, impartido por el Dr. José



Imagen 27. Paseo cultural a las Haciendas del Carmen. Mónica S. Iturbide Robles. Mayo 2015.

Luis Castrejón Caballero, y este mismo investigador presentó la conferencia “Salud y cuidados de las personas de edad mayor en México”.

Durante tres días se llevó a cabo el Segundo ciclo de conferencias: “La Semana de la Arqueología en la EAHNM, reconocimiento al Dr. Arturo Guevara Sánchez”. Conferencia Magistral: “Origen de la traza urbana de Paquimé. Una hipótesis” impartida por el mismo homenajeado. También se presentó la exposición fotográfica: El trayecto de un investigador. Vida y obra del Dr. Arturo Guevara.

La Subdirección de Investigación invitó a la presentación de “Materiales para la prevención del abuso sexual infantil y el VIH-sida dirigidos a grupos indígenas del estado de Chihuahua” (Cortometraje y cápsula de radio), presentaron: Jesús Vaca Cortés, Imelda Gameros Ponce y Cristina Gardea Espino.

Junio

La Licenciatura en Lingüística Antropológica invitó al curso “Técnicas de Investigación para la documentación lingüística”, impartido por el Mtro. Samuel Herrera Castro.

El Centro de Lenguas Indígenas, en el marco del Seminario de Lingüística y Antropología 2015-1, invitó a las conferencias: “La Evolución del Lenguaje” impartida por la Mtra. Blanca Martínez de León Mármol y “El sistema de número en Huave de San Mateo del Mar”, presentada por el Mtro. Samuel Herrera Castro.

La Maestría en Antropología Física llevó a cabo los cursos: “Redacción y argumentación para textos científicos de divulgación” por el Dr. Martín Bonfil Olivera y “Redacción de Textos Antropológicos”, impartido por el Mtro. Erasto Antúnez Reyes.

También esta Maestría y el Museo Tarike, invitaron al Seminario Permanente de Antropología Física, donde presentaron la conferencia “Antropología Física y Patrimonio Cultural”, dictada por el A.F. Isaac García Puertos.

La Subdirección de Difusión, Vinculación y Extensión organizó la conferencia “La narcocultura en el Norte de México”, dada por el Lic. Ricardo Legarda Vázquez e invitó al curso-taller: “Fundamentos de la investigación social cualitativa” impartido por la Dra. Tania Helene Campos Thomaso.

La misma Subdirección difundió la convocatoria del concurso de fotografía: “Vida cotidiana de la Mujer en el Medio Escolar, Laboral y Cultural en México” la cual se cierra el día 18 de septiembre del presente.

La Licenciatura en Arqueología invitó al curso “La cerámica y sus diferentes perspectivas de investigación”, dado por el Arqlgo. Eduardo Ambrosio Lima.

La Licenciatura en Antropología Física presentó el curso “Los procesos de Crecimiento y desarrollo. Importancia y aplicaciones en antropología física”, impartido por la Dra. María Eugenia Peña Reyes.

Se realizó la ceremonia de culminación de estudios de la generación EAHNM Unidad Chihuahua.